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Conseil de développement 
du Pays de Pontivy
Les conseils de développement, composés de personnes bénévoles
impliquées dans la vie locale, sont des lieux de dialogue et de
propositions citoyennes.

Découvre le rapport d'activité 2022 et nos différentes actions, pour un
avenir coconstruit ensemble. Le CoDev du pays de Pontivy est un lieu
de dialogue, d’apprentissage collectif, de proposition et
d’expérimentation où chacun peut contribuer librement aux côtés des
élus au service d’un territoire convivial, solidaire et durable.
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L’Energie du renouveau

Alors à notre échelle et forts de la belle énergie
d’un groupe de bénévoles engagés, nous
sommes allés discuter avec les habitants du
territoire de ces sujets cruciaux à l’occasion de
la 2e édition du forum Terr’Endro de Pontivy
Communauté.

Mais l’énergie du conseil de développement
s’est également focalisée en 2022 sur notre
projet associatif. Grâce à un Dispositif Local
d’Accompagnement (DLA), nous avons pu
réfléchir ensemble à notre vision du territoire,
notre raison d’être, nos valeurs.

L’année 2022 fut également marquée par
l’arrivée de Gwénaëlle Chenault qui apporte, en
plus de son expertise en communication, sa très
belle énergie et son dynamisme à notre
association.

En physique, l’énergie mesure la capacité à
transformer, à changer d’état.
La transformation du CoDev, portée par une
énergie nouvelle en 2022 lui permettra c’est
certain de jouer pleinement son rôle dans les
années à venir, aux côtés des élus et des
habitants du territoire.

Les défis à venir sont immenses mais notre
territoire dispose de nombreux atouts.
C’est en développant nos capacités à coopérer
que nous arriverons à les relever, ensemble.

Transport, logement, agriculture, alimentation,
traitement et approvisionnement en eau,
industrie, santé, culture, loisirs…L’ensemble de
nos activités fonctionne grâce à la disponibilité
d’une énergie abondante et bon marché.

Lorsque nous avons lancé le groupe Energie à
l’été 2021, nous étions loin de nous douter que
ce sujet occuperait à ce point le devant de la
scène en 2022. Et alors qu’un consensus
émergeait au sein de notre groupe sur la
nécessité de parler de sobriété, ce mot était
encore tabou dans la sphère publique, c’est dire
si les choses se sont accélérées en 2022 !

Les conseils de développement ont, du fait de
leur composition et de leur mode de
fonctionnement, cette capacité à être connectés
aux grandes réalités de leur époque.

Cette « crise » énergétique est un signal fort, un
appel à entreprendre sans délai et en
profondeur les transformations qui s’imposent.

Car en 2022, le dérèglement climatique s’est lui
aussi invité sur le devant de la scène : incendies
d’une ampleur sans précédent, sécheresses,
canicules, pénuries d’eau…Les scientifiques du
monde entier documentent depuis des
décennies ce qui est en train de se passer,
difficile de dire que nous n’aurions pu le
prévoir.

EDITO

En 2022, le contexte géopolitique international semble avoir
accéléré la prise de conscience des occidentaux : l’énergie est
le sang qui irrigue nos sociétés modernes, son abondance et
son prix relativement abordable ont permis de construire et
de faire fonctionner le monde tel que nous le connaissons.

P.1Julien Fortel - Membre du Bureau du CoDev



Automne Décembre 2022:
Construction de notre projet associatif

Automne  2022:
Réponse positive à l'appel à projet
"Mobilisons les bretons et bretonne
pour les transitions énergétiques et
climatiques"

Un partenariat affirmé des 3 EPCI
du Pays de Pontivy

Dépôt de la candidature LEADER

Des moyens renforcés avec l''arrivée
de Gwenaelle Chenault à mi temps

Les faits marquants
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Lors du renouvellement du Conseil de
développement en 2021 et des élections
communautaires de 2020, les membres
ont émis le souhait de préciser le rôle et
les missions du Conseil de
développement, de prendre un temps
pour construire les bases de notre
association. 

Pour mémoire, l’association est devenue
employeuse à part entière en février 2021,
la jeunesse de l’association explique le
besoin de cadre afin que chacun puisse
identifier le Conseil de développement et
ses champs d’intervention.

Pour nous aider dans la construction de
notre projet associatif, nous avons eu
l’opportunité de s’intégrer dans un
Dispositif Local d’Accompagnement (DLA)
financé par la région Bretagne. 

Concrètement, nous avons été accompagnés
pendant 5 journées par Marie Dumont et
Anne Pascale Le Guellec facilitatrices et
accompagnatrices en organisation sociale
pour définir nos valeurs, nos modes
d’intervention et préciser notre modèle
économique. 

Ce temps de DLA a été fortement
mobilisateur pour les membres, entre les
réunions en présentiels et les retours de
questionnaires une dizaine de membres a
contribué à la rédaction de notre projet
associatif que l’on vous invite à découvrir ici.

Présentation aux membres du Conseil le 8
décembre 2022 du projet associatif.

 La construction de notre projet associatif 

Le projet associatif
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https://fr.calameo.com/read/0072853542ffb88024439


Les groupes de travail

En 2022, le groupe a concentré ses forces sur
l’organisation de la deuxième édition de la semaine
européenne de la mobilité sur Loudéac Communauté
et le Pays de Pontivy. 

Plusieurs actions visant à faire la promotion des modes
de déplacement alternatifs à la voiture solo ont été
mises en place avec comme nouveauté sur l’édition
2022 : Le lancement d’un selfie mobilité. 

Une vingtaine de photos ont été reçues, nous pouvions
en espérer plus mais comme tout changement de
comportement cela demande du temps, il est donc
d’ores et déjà acquis que nous poursuivrons notre
engagement en 2023 sur cette semaine européenne de
la mobilité avec de nouvelles actions à proposer.

Auto Saisine
Le groupe Mobilité

Semaine européenne de la mobilité à Loudéac : la remise des prix
du concours photo. Publié le 27 octobre 2022 - Le Télégramme

Le 14 mars une diffusion du film
Debout les femmes a été
proposée à la médiathèque de
Pluméliau Bieuzy. 

Une cinquantaine de personnes
avaient répondu présents, après
la diffusion du film les échanges
étaient riches. 

Animer le débat public
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A l’automne 2021 un groupe communication a été lancé
avec l’objectif de repenser les outils de communication
du conseil de développement. Dans un premier temps le
groupe s’est interrogé sur l’existant pour dans un second
temps travailler sur la définition d’une stratégie
communication. Cette dynamique a abouti en 2022 à la
création d’un visuel visant à donner envie à tous de
s’intéresser aux actualités du Conseil de développement.
La refonte des outils est reportée à 2023 afin qu’ils
soient en adéquation avec notre projet associatif.

Les groupes de travail

Le groupe Communication

Le CoDev a commencé à organiser des actions pour aller vers les citoyens avec notamment la
participation au forum des associations de Pontivy

P.5

Une communication renforcée avec l’édition
d’une lettre d’information mensuelle.

Lors des CA, les membres ont exprimé le besoin d’avoir
connaissance des travaux menés dans les différents
groupes de travail, en même temps les élus nous ont
exprimé le manque de visibilité sur nos actions. Les
membres du groupe Communication ont proposé la
réalisation d’une lettre d’information mensuelle pour
répondre à ces attentes. En 2022, ce sont 9 lettres
d’informations qui ont été diffusées.



Prototypes Sobriété

Jeux

Saynètes

Débats
mouvants

Les groupes de travail

Le groupe Énergie

La démarche du groupe

Un travail valorisé lors de Terr Endro et par l'obtention d'un appel à projet
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Les groupes de travail
Novembre 2022 : Réponse positive à l'appel à projet régional "Mobilisons les bretons et
bretonnes pour la transition énergétique et climatique"

La région Bretagne alloue  50 000 €  au  CoDev pour mener un certain nombre d'actions en
direction des citoyens au sens large mais également via des actions ciblées vers les jeunes afin
de les sensibiliser aux enjeux de transition énergétique et climatique.

3 Axes de travail :
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Axe 1 : Dresser un état des lieux participatif du territoire

Axe 2 : Mettre en lumière les démarches existantes via des podcast, un évènementiel
avec les jeunes

Axe 3 : Organiser des temps d'autoformation sur les questions énergétiques et
climatiques via des outils ludiques et participatifs.

Des quizz & animations
pour interpeler le grand 

public sur les enjeux 
Énergie / Climat

Quelques exemples d'animation : 



Réunions

Comité des 
Partenaires

Plan de Mobilité 
Simplifié

Une forte 
dynamique sur 
les mobilités

Les groupes de travail

Sur Pontivy Communauté

Sur Centre Morbihan Communauté :

Saisine
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Participation au groupe Innovation 
et participation citoyenne 

Contrat local de santé 
de Pontivy Communauté

Comités techniques 
du Plan de Mobilité 

Simplifié

Plan Climat Air 
Energie Territorial 

(PCAET) 

Projet de 
territoire



Comité unique de programmation* 
(CUP) et la rédaction de la 
candidature LEADER

3 CUP organisés en 2023
1 atelier animé par F.HAAS, consultant indépendant, qui nous a amené
collectivement à réfléchir sur la résilience de notre territoire. 
Sur une quinzaine de participants, 5 membres du conseil de
développement étaient présents.
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Liste des membres du CoDev qui sont membres du CUP

Civilité Nom Prénom Profession Différents mandats 
(Association, entreprise, collectif...)

Ti
tu

la
ire

Su
pp

lé
an

t

M

Mme
M

Mme

M
M
M

M
M

M
Mme

Mme

M

Mme

LE SEYEC Gaëtan Agriculteur Chambre d'agriculture 
Jean Michel

Marie
Julien

Pierre-Alain
Jean Louis

Martine

Thibault
Yves

Isabelle
Pascal
Cyrille

MagalieLE GOFF
BRESSON

MORANCAIS
RAULT
LEMEE

LOTOUT

MOREL
TREMOUREUX
CASTERA
FORTEL
FURIC

GOUEDARD

BENABES

Enseignante chercheuse

Ingénieur
Chargé d'insertion

Retraitée agricole

Directeur adjoint
Ancien responsable IUT

Chef de département gcgp 

Ingénieur
Directrice

CCI
CIO

Lab Bro Pondi
IUT

CMA
Lab Bro Pondi
Mission locale

ESS
CFDT

Retritex
Collège Citoyen

Prodiabio
CMA

*Le Comité Unique de programmation est composé pour moitié d’élus issus du syndicat
du Pays de Pontivy et pour moitié de membres issus du Conseil de développement du

Pays. Il est chargé de la mise en œuvre du programme LEADER par l’examen des projets
susceptibles d’en bénéficier. Il sélectionne les projets éligibles aux crédits européens.

 



Implication de Martine MOREL au bureau de l'association
de gestion du Réseau. 

Un investissement bénévole avec 2 journées par mois
de temps consacrées.

 Implicative active au réseau des CD bretons

Nous sommes impliqués dans la mise en place d'un
observatoire territorial citoyen avec la participation active de
2 membres aux réflexions. 
2 bénévoles ont également un cycle de formation à
l'animation de réunion via des outils d'intelligence collective. 

Membre de la Coordination nationale des conseils de développement,

Une co organisation d'évènements du réseau avec des bénévoles du Conseil de
développement et la participation active de l'animatrice.

14 juin : AG du réseau à Lorient.
4 octobre : Journée de travail avec le CESER Bretagne sur la démocratie
participative et contributive.
6 décembre : Accueil d'une journée du Réseau à Radenac avec une intervention                    
sur le thème de l’eau.

Les réseaux
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Coopération avec le CoDev de Loudéac Communauté et du Pays COB au sein de la
dynamique Kreiz Parzh

Partager leurs travaux
Organiser des évènements communs

Un évènement marquant :

Les trois Conseils de développement
Centre bretons ont initié une dynamique de
coopération afin de :

Sur des sujets qui font sens au regard des
réalités territoriales des CoDev.

L'organisation d'une journée de
sensibilisation aux Objectifs de
Développement Durable (ODD) . Une
trentaine de participants s'est déplacé le 5
juillet à Kergrist pour partager leurs
expériences au travers de la grille des ODD

Les réseaux
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Le Conseil Communautaire de Jeunes (CCJ) est un outil d'apprentissage de la citoyenneté. 
Par son espace d'accueil, d'information, d'activité et de participation ; il contribue à la formation des
jeunes afin qu'ils puissent mener des projets, de la réflexion à la réalisation. 
L'animation du CCJ est porté par le Conseil de développement, une convention de partenariat est
établie entre Pontivy Communauté et le CoDev pour animer l'instance.

Le conseil communautaire des 
jeunes de Pontivy Communauté

2019
11 à 15 ans

12 réunions 1 an et demi
Création du CCJ

depuis le début du 2ème 
mandat en janvier 2022

Tranche d'âge des jeunes

Le temps d'un mandat

Plein de projets
Journée ramassage des déchets 

Spot publicitaire sur le tri des déchets

Les trophées de la jeunesse

Création d'un local

Journée Sport et Culture

Congrès de l'Anacej

Ateliers divers et variés

Visites touristiques : Rennes, Arras...

Débats et rencontres

12 jeunes
engagés actifs venant 

de 9 communes ccj_pontivycommunaute

Galette des rois- 11.01.23 Congrès de l'Anacej à Arras- 25-28.10.22

Remise des prix des trophées de la 
jeunesse- 18.05.22

Atelier CV et LM avec l'asso 
Performances humaines 7 - 16.11.22 P.12



Revue de  presse...

Partenaires et Sources :

P.13



770.6
13 680
37 454
29 349
18 000

DÉPENSES € RECETTES

TOTAL CHARGES 2022 72 441 TOTAL DES PRODUITS 2022 105 136
45 323
15 571

7
1 460

Aide à l'embauche9 646

243
228

3 902
293
300
457Abonnement téléphone

Colloques séminaires conférences

Communication - Publicité
Frais de déplacement

Fournitures
Assurances

AUTRES ACHATS ET CHARGES EXTERNES

Impôt et taxes
Autre charges

Honoraires

Charges sociale
Salaires et traitement

Frais bancaires

Produit à recevoir
Mise à disposition Lucie Loudéac

Mise à disposition réseau CD Breton

Indemnité journalière 2021
Remboursement des frais

21Intérêt
1 503

3 408

Subvention Région 2021

€

Subv EPCI Ingénierie CODEV 2022

9501 781

55
1 749

67
571

435Dotations aux amortissements

Frais Mission Réception
Location matériel inférieur 6 mois

Adhésion réseau

RÉSULTAT COMPTABLE 32 695

Bilan 2022
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L'excédent est important sur
2022 compte tenu que les
subventions régionale 2021 et
2022 ont été comptabilisée
sur la même année
comptable. 



Démarrage des actions écrites dans l’APP régional « Mobilisons les bretons
et bretonnes pour la transition énergétique et climatique » :

Dresser un état des lieux participatif
Mettre en lumière les démarches existantes
Proposer des ateliers participatifs dans les communes
Animer le groupe Energie du CoDev

Définir la stratégie communication du CoDev 

Un groupe de bénévoles va s’interroger sur le nom de
notre association. Afin d’être plus visible, nous sommes
interpellés sur l’identification de l’association via un nom
plus parlant que Conseil de développement, cette
proposition sera discutée par le groupe pour une prise
de décision à la fin du premier trimestre 2023. En même
temps, le groupe travaille, avec l’aide de la chargée de
communication, à la refonte de l’identité visuelle du
CoDev, cette étape est d’autant plus importante que
l’obtention de l’appel à projet va nous amener à aller
davantage vers les citoyens et donc nécessiter des
moyens de communication adaptés. 

Perspectives 2023

Organiser un évènement à l’occasion des 20 ans du CoDev
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Relance groupe attractivité par l'économie 

En 2020, les conseils de développement du Pays de Pontivy et de Loudéac Communauté ont
initié un travail commun sur les métiers en tension. La crise sanitaire a mis un point d'arrêt aux
projets en cours, la dynamique a été relancée en juin 2022. Le groupe s'est interrogé sur les
problématiques à aborder et à décider de mettre l'accent sur le logement et sur le suivi des
bâcheliers du territoire.

https://www.cdpondi.com/_files/ugd/a1ad8a_f36f287411954f50b57753b1905819bb.pdf


Poursuivre les réflexions à l’échelle du Kreiz Parzh 
Le CoDev souhaite initier de nouvelles actions et réflexions sur la thématique Agriculture, Santé et
Alimentation. Le CoDev souhaite s’impliquer davantage dans cette thématique, lors d’un sondage
auprès des membres ce sujet est ressorti comme un sujet de préoccupation partagé par plusieurs
d’entre eux. 
Compte tenu que cette thématique est abordée à l’échelle des trois conseils de développement
bretons, nous avons également pour perspective de faire résonnance à des initiatives menées sur
les conseils de développement voisins ( Ex : Diffusion du film « Visage d’un pays »)

Perspectives 2023

Baud 
Communauté

Centre Morbihan 
Communauté

Pontivy Communauté

Loudéac Communauté 
Bretagne Centre

Roi Morvan Communauté 

Kreiz-Breizh
Poher 

Communauté

Monts d'Arrée 
Communauté

Haute 
Cornouaille

 Renforcer les actions sur la mobilité

Répondre aux saisines

 Animer le débat public

Accompagner le conseil communautaire des jeunes sur leurs ambitions

Le groupe souhaite renouveler l’organisation de la troisième édition de la semaine européenne de
la mobilité. Il souhaite également lancer un appel à candidatures auprès des citoyens pour initier
une nouvelle dynamique.

Le CoDev va poursuivre son investissement auprès des élus des EPCI sur les sujets pour lesquels
ils sont saisis (Santé, PCAET, Mobilité, SCOT…)

A l’instar de la diffusion du film Debout des les Femmes, d’autres conférences débat pourraient
être organisées. Les sujets ne sont pas encore définis, des réflexions sont en cours.

Le CCJ souhaite créer un film de sensibilisation autour de l'égalité Homme-Femme et du
harcèlement, dans le but de le diffuser dans les établissements scolaires, lors du trophée de la
jeunesse de Pontivy et pour participer au Festiprev de 2024 (Festival). 
Une nouvelle journée Sport et culture est en réflexion. Le renouvellement des mandats aura lieu
en Septembre/ Octobre 2023 (Campagne). 

Kreiz Parzh 
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Budget prévisionnel 2023
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Lucie GUILLAUME et Gwénaëlle CHENAULT
Animatrices du Conseil de développement 

06.42.19.92.14 ou 06.13.48.76.40

cdpondi@gmail.com

1 place Ernest Jan, 56 300 PONTIVY

codevpondi

codev-BroPondi

codevpondi

www.cdpondi.com

Et si nous avions la 
chance d'agir...
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